



Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par [Jaume Portell](#), journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.13/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027.

Le Niger

Contexte macroéconomique:

L'économie du Niger a connu une croissance plus lente en 2023, autour de 2,5%, en raison des sanctions auxquelles le pays a dû faire face après le coup d'état de juillet 2023. Selon l'African Economic Outlook publié en 2024, les sanctions de la CEDEAO, combinées avec la suspension d'une partie du financement étranger, ont conduit à une réduction des financements et des importations. "Le déficit budgétaire s'est amélioré", atteignant 5% du PIB, d'après ce même rapport. La croissance économique en 2024 et 2025 devrait augmenter considérablement pour atteindre des pourcentages à deux chiffres (10,4%) grâce aux exportations de pétrole, bien que l'institution estime que la croissance sera un peu plus faible en 2025 (7,4%). Le PIB du Niger en 2023 était de 16 20 millions de dollars.

Dette et monnaie :

Le Niger avait une dette de 5613 millions de dollars en 2023. Les paiements annuels du service de la dette ont augmenté depuis 202, où ils représentaient à peine 40 millions de dollars par an. Cette année, la somme à payer sera de 438 millions de dollars, ceci étant décuplée. La grande majorité de la dette du Niger est détenue par des créanciers multilatéraux (84%), avec une partie importante pour la Banque Mondiale et la Banque de Développement d'Afrique de L'Ouest. Le 13% de la dette est détenue par des créanciers bilatéraux, principalement la France (4%) et la Chine, entre autres. Le reste de la dette est détenu par des créanciers privés, parmi lesquels se trouvent la Deutsche Bank de l'Allemagne et la Cina National Petroleum Corporation. Le Niger est l'un des quatorze pays africains qui utilisent le franc CF. Cette monnaie a une parité fixe (655 francs CFA = 1 euro) avec l'euro.

Importations et exportations :

Les exportations en 2023, selon l' MIT Complexity Index, ont atteint 1720 millions de dollars, dominées par l'or, les graines de sésame et l'uranium. Ce dernier produit est traditionnellement exploité par l'entreprise française Orano, détenue à 90% par l'État français, très dépendant de l'électricité d'origine nucléaire. L'arrivée du

gouvernement actuel du Niger, après le coup d'état de l'été de 2023, a entraîné le retrait des licences d'exploitation de la société française dans plusieurs mines d'uranium. Les principaux destinataires des exportations nigériennes en 2023 étaient les Émirats Arabes Unis, la France, la Chine et l'Inde.

Les importations en 2023 étaient de 3000 millions de dollars, dominées par les céréales, notamment le riz (10% du total), suivies des structures en fer et de l'essence. Le principal partenaire commercial pour les importations du Niger était la Chine (26%).

Le Niger présente un solde commercial négatif, mais en mai 2024, il a ajouté un nouveau produit à son panier d'exportations : le pétrole. Les exportations ont commencé grâce à un pipeline qui, après un coût de 4600 millions de dollars, permettra au pays de multiplier par cinq sa production pétrolière pour atteindre 110 000 barils par jour. Le pipeline Niger-Bénin a été construit avec des fonds de la Chine, le même pays qui a commencé à acheter du pétrole brut cette même année.

Électricité :

Le Niger a produit en 2022 0,8 TWh d'électricité, dont plus de 97% provenaient du charbon, du gaz et d'autres combustibles fossiles. Ce chiffre triple la production d'électricité consommée en 2021.

Défense :

Le Niger a dépensé 308 millions de dollars en matériel de défense en 2023, selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé dans le commerce de ce type de produits. Ce montant représente le plus de 10% des dépenses du gouvernement, une proportion en augmentation au cours de la dernière décennie, alors que le gouvernement nigérien tentait de contenir l'avancée des groupes armés sur son territoire.

Démographie :

À différence d'autres pays du continent, le pourcentage de la population vivant en zones rurales au Niger n'a guère changé depuis 1990, selon les données de la Banque Mondiale. En 1990, 85% de la population nigérienne vivait dans les zones rurales ; en 2023, ce chiffre était resté pratiquement inchangé, à 83%. La population est passée de 8,26 millions en 1990 à 26,16 millions en 2023 ; pendant cette période, l'espérance de vie est passée de 42 à 62 ans. La moitié de la population avait moins de 15 ans dans l'actualité.

Innovation technologique :

L'accès à Internet a fait un bond au Niger depuis 2010 : il est passé de 1% de la population à 17% actuellement. Un prêt provenant de la Chine en 2014, d'une valeur de 101,5 millions de dollars, a permis d'améliorer l'accès à la fibre optique

dans ce pays du Sahel. Malgré cette progression, le pays reste parmi ceux d'Afrique avec la moins grande proportion de population ayant accès à Internet.